
 

 

 

 

 

 

 
 

≪自衛隊と米軍基地の現状を学ぶ学習会≫  

築城基地、普天間返還までにアメリカ合衆国へ提供 
去る 9 月 29 日、福岡県平和委員会の長能正義さんを講師に、｢九州の自衛隊と米軍基地の実態を

学ぶ学習会｣を開催しました。講師のお話の後、質問や参加者からの報告、また、沖縄から来られた中

山さんから、現地の緊迫した報告がありました (下に続く)  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

辺野古土砂北九州・ミニニュース 
辺野古埋め立て土砂搬出反対北九州連絡協議会≪2019 年 10 月 13 日・No82≫ 

連絡先…八記 080-1730-8895・南川 090-2853-7116・藤堂均 090-6299-2608  

kanpanerura8k@mail.goo.ne.jp 
 

 

 

デニーさんと進もう、辺野古新基地建設ストップの道 

  

≪小倉駅街頭宣伝≫ 
●10月 26日(土)16時～17時 

●11月 22日(金)16時半～17時半 

 

 

 

門司地域のビラ配布世帯数の 18％に 

｢入っていた｣｢知らなかった｣の 

お電話初めていただきました。 
  
今回 9 回目は白野江・黒川・清滝の集合

住宅を中心に配布しました。その後、うれし

いことに｢入っていた｣｢知りませんでした｣

と、2 件の電話をいただきました。初めての

反応に、世話人一同大喜びです。 

11 月と 12 月は下記の予定ですが、車で

移動しながらの配布となりますので、参加し

ていただける方は、必ずお電話ください。 

●11月 13日(水)10時 

JR門司駅南側(戸ノ上山が見えるほう) 

●12月 11日(水)10時 

JR小森江駅 
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当日はたくさんの資料がありましたが、その

中で一番驚いたのは、自衛隊の新田原基地と築

城基地の緊急時の施設整備について書かれた、

｢日米合同委員会の合意事案概要」です。 

そこには、≪普天間飛行場の能力を代替する

ことに関連する、新田原と築城の施設整備≫…

≪築城基地:::駐機場、燃料タンク、弾薬庫、庁

舎、宿舎、倉庫、滑走路及び誘導路の改修・延

長等≫…≪築城基地の滑走路の延長を除く施設

については、普天間飛行場の返還までにアメリ

カ合衆国へ提供する≫と書かれています。 

また、カラー刷りのリーフレットには、オス

プレイ訓練指定地の大矢野原演習場(大分県)を

はじめ、九州７県全部に、自衛隊が海外に出撃

するための訓練場所や出撃基地が書かれていま

した。 

参加者の一人は､｢私にできるのは、まわりの

人に伝えていくこと｣と言われていました。 

 

講師の長能正義さんと、学習会の様子 

 
日米合同委員会 
合意事案概要 
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苦渋の選択 漁協が業者に海砂採取を求めている!? 
世話人  大野保徳 

 
 辺野古新基地工事において、大浦湾に超軟弱地盤があるために地盤改良工事が必要

となり、そのための海砂が沖縄県外から持ち込まれる可能性が高くなっています。福岡県

では全国最多量の海砂採取が行われています。そこで、当会では、海砂についての情報

収集を始めることにしました。 

 10 月 4 日、芦屋町議会議員・川上誠一(漁師)さんのお話を聞きました。川上さんは、 

『…ここらの海からの海砂採取は、1970 年代頃から始められた。その当時、すでに河口

堰、山林荒廃による河川水からのプランクトンや海藻への栄養分の減少、乱獲、産卵場所

の減少などにより、沿岸漁業の漁獲量が減り続けていた。そういった様々な事情により、

元々零細な漁民であった組合員が減る中で、海砂採取による採取業者からの迷惑料は、

漁業協同組合を運営するための組合員(漁師)の負担を軽減する貴重な財源となった。残

念ながら、タコが、自分のタコ足を食べて生活しているような状態が続いている。北九州

市から長崎県平戸に至る各地の漁協にとっても、同様な事情だと思う。 

こあたりでは、海砂採取による｢浜やせ｣は起きている。芦屋港湾の建設による潮の流れ

の変化で、浜の砂が増えたり減ったりしているところもある。芦屋港に海砂の保管場所は

あるが、それは福岡などから運ばれたものだ。響灘への海砂採取船は、北九州市の西港

から出ているのではないだろうか？ 

建築資材に適した海砂は枯渇し始めているという話も聞く。ある業者は、新しい採取船

を購入できず廃業した。 

 今朝、海砂採取業者に聞いたら、辺野古新基地建設への海砂について、問い合わせが

入っているようだった。…』と、話してくれました。 

海砂採取による迷惑料が、漁師さん達にとって貴重な財源になっていることを聞いて、

世話人一同、衝撃を受けました。迷惑料という言葉のとおり、自分たちの漁場を破壊する

行為だと知りながら受け入れざるを得なかった漁師さんたちのことを思うと、そのことを非

難する資格は私にはありません。しかし、ここでも原発同様に、将来世代に対して申し訳が

たたないことが行われているとの思いを持ちました。 

 

芦屋で、川上さんから色々

なお話を伺いました。左から、

南川・川上誠一議員・藤堂・大

野・野田・撮影八記 

 

 ≪第 4回福岡・山口土砂会議≫ 
●日時…11 月１日(金)14 時～ 

●場所…下関市民活動センター (下関市竹崎町４-４-２ヴェルタワー下関 2 階) 

この会議は、福岡・山口の議員と、｢故郷の土砂を戦争に使わないで｣と運動している「山口

のこえ」｢辺野古土砂北九州｣の、学習・情報交換・懇談会を目的にした集まりです。辺野古土

砂北九州では今回、福岡県議・北九州市議のみなさん全員に案内を出しました。 

 


